

COMMENT ALLONS-NOUS ? Rhône-Alpes

EXPOSITION CONFÉRENCES

La santé collective au
cœur de l'aménagement
de nos villes.

01.04 —————>
28.11 2025

**La Fondation AIA au
CAUE Rhône Métropole**
6bis quai Saint-Vincent,
69001 Lyon.



FONDATION AIA
ARCHITECTURE • SANTÉ • ENVIRONNEMENT



CONSEIL
D'ARCHITECTURE
D'URBANISME
ET DE L'ENVIRONNEMENT

COMMENT ALLONS-NOUS ?

rhône-Alpes

Les CAUE sont engagés depuis plus de 40 ans dans la promotion de la qualité du cadre de vie. Ils s'adressent aussi bien aux élus et experts qui façonnent nos territoires qu'aux citoyens qui les habitent. Par leurs actions de sensibilisation, expositions, rencontres, balades urbaines..., ils invitent à croiser les regards sur notre manière de construire et d'habiter. Ils défendent une approche globale des conditions d'aménagement des territoires et favorisent systématiquement une prise de recul afin que chaque projet participe de la qualité du paysage, offre un indispensable confort d'usage et soit en adéquation avec l'histoire et les ressources d'un territoire.

De la somme de ces intentions, ressort l'idée de prendre soin d'un territoire et de ses habitants. Un engagement parfois difficile à tenir face à la complexité de la fabrique de la ville et ses mécanismes économiques.

Et si la prise de conscience de l'impact de l'aménagement sur la santé collective offrait un nouveau prisme pour définir la qualité des projets, au service de l'intérêt général ?

C'est pour explorer cette question que le CAUE Rhône Métropole a invité la Fondation AIA à partager ses recherches sur les liens qui existent entre urbanisme et santé.

Depuis 2011, la Fondation AIA – Architecture – Santé – Environnement – a vocation à proposer des réflexions, débats et actions sur les sujets liés à la santé et au territoire. La santé collective en ville est devenue ces dernières années son axe de recherche prioritaire. Mais qu'entend-on par « santé collective ? » La question sous-jacente pourrait être : quelles situations ont un effet positif ou négatif sur la santé des habitants ? Une question simple, mais à laquelle il est parfois difficile de répondre !

C'est pour apporter des clés de lecture dans cette complexité qu'a été créée l'exposition *Comment allons-nous ?* présentée à Venise en 2021 lors de la Biennale d'architecture, puis à Grenoble au printemps 2023, elle itinère à présent dans la métropole lyonnaise dans une version enrichie et entièrement contextualisée. L'objectif est de continuer à se poser ensemble la question de la santé globale (physique, mentale et sociale) et de ses relations d'interdépendance avec le cadre de vie, par le prisme des déterminants de santé.

Notre civilisation sera majoritairement urbanisée à l'horizon 2050 : un tiers de citadins en plus qu'aujourd'hui, soit 6,7 milliards. Ouvrir la discussion sur la santé, c'est se poser la question de la vivabilité de nos villes à court, moyen et long terme.

La santé collective est alors une nouvelle manière de s'interroger sur ce que doit être une ville et la façon de la concevoir, en questionnant nos pratiques et en mettant l'humain au cœur des projets. De façon très concrète, les acteurs de l'aménagement des espaces urbains sont incités à agir avec ceux qui les vivent au quotidien, qu'ils soient enfants, étudiants, actifs, malades, personnes âgées... L'impératif est de mettre le « vivre bien », le « vivre beau » et le « vivre ensemble », au centre de la réflexion.

L'exposition nous y invite à travers différents médiums : rétrospectives historiques, interviews de personnalités locales impliquées dans la santé en ville, outil méthodologique révélant les enjeux majeurs et mineurs des quartiers étudiés, enquête de terrain, diagnostic sensible, projets inspirants...

Prenant pour cas d'étude trois quartiers de la métropole lyonnaise – Oullins-Pierre-Bénite - La Mulatière, La Confluence, Charpennes Tonkin – choisis pour leurs situations urbaines spécifiques (mutation contemporaine, défis socio-économiques, relation aux fleuves...), les résultats appellent à une priorisation sur mesure des actions à entreprendre en fonction des enjeux locaux, pour un urbanisme favorable à la santé.

Les rendez-vous

Inauguration de l'exposition

Comment allons-nous ?

Table ronde et visite de l'exposition.

Mardi 1^{er} avril à 18h30.

Aux Subsistances (table ronde),

puis au CAUE Rhône Métropole (visites et cocktail).

Balade urbaine « Tonkin, expérimenter la ville »

Avec Le Rize.

Samedi 12 avril à 14h00.

Ciné-débat

Jeudi 22 mai à 20h00.

Au cinéma Le Zola de Villeurbanne.

Balade urbaine à Confluence

Mardi 1^{er} juillet à 18h30.

Balade urbaine « La Santé à Lyon »

Dans le cadre des Journées européennes du patrimoine.

Samedi 20 septembre à 14h30.

Rendez-vous de la Fondation AIA

Table ronde à venir à l'automne.

Visites guidées de l'exposition

Sur réservation auprès du CAUE pour les groupes et les individuels.

Contacts



+ CAUE Rhône Métropole

6 bis, quai Saint-Vincent, 69001 Lyon

04 72 07 44 55

Magali Trinquier, m.trinquier@caue69.fr

www.caue69.fr



+ Fondation AIA

01 53 68 93 00

www.aiafondation.fr

Marie-Alice Lincoln, ma.lincoln@aiafondation.fr

Contact presse :

Giovanna Carrer - GioCa conseil

06 63 25 38 91 ; giovanna@gioca.paris

Crédits

Sous la direction de :

Olivier de La Barre, Président de la Fondation AIA.

Commissariat scientifique :

Christine Hoarau-Beauval, historienne de la ville contemporaine, Directrice déléguée & de la Recherche, Fondation AIA.

Coordination :

Christine Hoarau-Beauval ; Marie-Alice Lincoln, chargée de la communication et de la production des événements pour la Fondation AIA ; Florent Perroud, architecte-urbaniste du CAUE Rhône-Métropole.

Scénographie :

Florent Perroud, architecte-urbaniste du CAUE Rhône-Métropole.

Production et contextualisation du Diagramme de Recherche :

Olivia Rousseaux, chargée de recherche Fondation AIA ; Sylvia Fredriksson, designer ; Élie Meignan, designer numérique.

Experts associés :

Simon Davies, Vice-président Environnement, Fondation AIA ; Alexandre Callens, architecte-urbaniste AIA Territoires, AIA Life Designers.

Enquête sociologique :

Eric Hamelin et Paola Gonzales, sociologues-urbanistes, Repérage Urbain.

Films :

Benoît Millot, Membo Studio.

Documentation et iconographie :

Stéphane Autran, géographe-urbaniste ; Marie-Alice Lincoln ; Adèle Bougard ; Lucas Mannevy.

Photographies :

Jacques Merel.

Conception graphique :

Charlotte Perrier Janitor, graphiste AIA Life Designers ; Julien Montet, graphiste-illustrateur.

Communication :

Marie-Alice Lincoln ; Magali Trinquier, responsable de la communication et des partenariats CAUE Rhône Métropole ; Giovanna Carrer - GioCa conseil, attachée de presse pour la Fondation AIA.

Toutes les contributions sont des recherches originales, menées dans le cadre de la Fondation AIA entre 2019 et 2025.

En partenariat avec :

Télérama'

Avec le soutien du Département du Rhône et de la Métropole de Lyon.